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月下独酌四首(其一)

花间一壶酒，独酌无相亲。
举杯邀明月，对影成三人。
月既不解饮，影徒随我身。
暂伴月将影，行乐须及春。
我歌月徘徊，我舞影零乱。
醒时同交欢，醉后各分散。
永结无情游，相期邈云汉。

【蓊斋语语】
就我有限的视野来说，关于这首

《月下独酌》，多有论者认为，既表现了
李白的孤独，又表现了李白的旷达。我
感到这样的说法值得商榷。

按照我的理解，所谓旷达，就是人
在遭遇挫折、困顿，乃至于面对无奈的
时候，能够像人们通常所说的那样，看
得透，想得开，放得下。一个旷达的人，
必能及时调节自己的心态，顺时应变，
随遇而安。

素有非凡抱负的李白时在长安。他
是带着“仰天大笑出门去，我辈岂是蓬
蒿人”的狂喜到长安来的。但事实并不
是他想象的那样，有些人对他说三道
四，政治理想得不到实现，缺少知心朋
友，他感到落寞、苦闷、孤独，当是情理
中事。

虽则如此，他哪里就会如同有的论
者所说，似乎是经年累月一天到晚地苦
闷落寞，又哪里会孤独到饮酒的时候连
个朋友都没得去邀，只能邀请月亮和自
己的影子，而且“孤独到了邀月与影那还
不算，甚至于以后的岁月也休想找到共
饮之人，所以只能与月光身影永远结游，
并且相约在那邈远的上天仙境再见”，于
是整个一首《月下独酌》所表现的，无非

“由独而不独，由不独而独，再由独而不
独的复杂情感”，“结尾两句，点尽了诗人

的踽踽凉凉之感”？
显而易见，这里，论者之所谓“孤

独”，既指诗人只身独处的境遇，更指诗
人孤单寂寞的内心感受。如果诗人的感
受真是像论者所说，“独”固然是“独”，

“不独”则不过是有月亮和影子相伴，其
实也还是“独”。那么，请问：一个如此被
孤独笼罩淹没的李白，还是旷达的李白
吗？或曰，李白还算得上旷达吗？

我是宁可相信李白是旷达的。李白
经常饮酒，不能想象每次饮酒都有朋友
作陪。这一次月下独酌，不过是若干独
酌中的一次。没有他人在座，不由忽发
奇想，“举杯邀明月，对影成三人”，高唱
低吟，手舞足蹈，月应影随，兴高采烈。
孔夫子说：“智者乐，仁者寿。”李白是旷
达的智者。《月下独酌》乃是他自寻其
乐、自得其乐的典型写照。此时此刻，他
的落寞、苦闷、孤独，应该已经被抛去爪
哇国了。

顺便说及，有人说：伟大的人物总
是孤独的。我以为此论也值得商榷。在
有些时候，伟大的人物是会感到孤独
的，这跟普通老百姓没有什么区别，区
别在于孤独的诱因或许不同。然则要说
他们总是处于孤独之中，始终不能摆脱
孤独之网的笼罩，怕就是臆测了。就算
他们别无所有的话，至少还有思想、信
念、道德、正义、事业、艺术等等与之作
伴，或有着其中的一项、两项与之作伴。
正是从这样的意义上，我说，伟大的人
物即使不是比普通老百姓更少些孤独
之感的话，也不会比普通老百姓更多些
孤独之感。假如有好心人以自己的揣测
为据，试图打破他们的所谓孤独，则未
必不是打扰。

比照罗丹“生活中不是缺少美，而是
缺少发现美的眼睛”的说法，我说，生活
中不是缺少为乐的资源，而是缺少发现
为乐资源的眼睛。倘说李白的《月下独
酌》对今天的我们也有其现实启迪意义
的话，我以为就是应该像李白那样，以旷
达的胸怀和智慧，善于在生活中自寻其
乐和自得其乐。

（本文作者为大众报业集团原副总
编辑，出版《苔痕上阶》、《草色遥看》等
多部著作）

读书节和读书界
【若有所思】

□陈冲

在中国，读书的人虽然
不多，但是关于读书的话题
挺多。话题之一，就是中国
人读书太少。比如有一则稍
早的报道称：“ 2011 年，中
国人均读书 4 . 3 本，比韩国
的 11 本、法国的 20 本、日
本的 40 本、犹太人的 64 本
少得多。”而新近有消息说：

“中国青年报近日报道称，
中国人年人均读书量仅为
1 本，远低于人均 64 本的
以色列。”这些数据的可靠
程度，我无从判断，但它反
映的中国人读书少的事实，
我是相信的。而且，我这个
想法还得到过一位官员的
支持。我曾就这种数据向该
官员求证，得到的答复是：
那当然啦！他们没有那么多
应酬嘛！他们喝的酒比我们
少多啦！

中国人虽然读书少，但
中国的读书节不少。到网上
键入“读书节”百度一下，各
种各样的读书节扑面而来。
东莞的读书节已经举办到
第九届，而山西省的首届

“职工读书节”刚刚启动。日
期不详的报道显示，上海、
南京的读书节分别办到了
第十四、第五届，即使小到
一个区、一个镇，也都不甘
人后。一则报道称“记者从
高埗镇文化部门获悉，该镇
第九届读书节将于 9 月 6

日拉开帷幕”；另一则报道
说“江宁区中小学读书节举
行”，但没提是第几届。办了
这么多读书节，产生了哪些
效果呢？别的说不好，但有
一点我能感觉到：中国没有
读书界了。我无法论证其间
的因果关系，只能说这两件
事是在相同的时间段里发
生的。

读书界？“读书”还能成
为一个“界”？这是现在的年
轻人肯定会提出的问题。是
的，汝生也晚，没赶上，早年
没那么多读书节的时候，确
实有过一个读书界。要言
之，该界人士就是那些纯粹
出于爱好而读书的人。读得
认真，亦常有会于心，读到
好书，觉得是一次享受，记

住这个作者，下次遇到他的
书，还读；读到烂书，权当是
一次消遣，也记住这个作
者，下次遇到他的书，不读
了。也就是说，他们虽然爱
读书，但爱得很“盲目”，完
全没有“明确的目的”，不为

“前途”，也不为“钱途”，不
为“黄金屋”，也不为“颜如
玉”。所读之书，多与职业无
关，更不读“励志”与“厚
黑”。甚至也不是为了“提高
素养”，因为他们已经有了
相当高的素养。一个“享
受”，一个“消遣”，再没别的
了。

而时下那些读书节，
却都是有“主题”的。最不
济的，也要标榜一下“好读
书、读好书”之类，以显示
它是“正能量”。当然，也有
一些读书节会直接向你推
荐一些好书，例如刚刚启
动的某省首届职工读书节
上，就有“省总工会向全省
职工推荐两本精品图书作
为读书节期间的职工必读
书目”。而在高埗镇第九届

读书节上，“汇集以高埗为
代表的展示东莞水乡民
俗、习俗等内容的《风尚高
埗——— 水乡民俗集萃》一
书，也将向读者首发。”这
样的读书节，肯定是培育
不出读书界的。

1941 年 6 月 22 日，星
期日，清晨。一位苏联纪录
电影摄影师到莫斯科红场
散步，偶然看到一位少女正
坐在一条长椅上聚精会神
地读着一本书，摄影师便用
随身携带的摄影机记录下
了这个瞬间。后来，这个镜
头成了世界纪录影片中最
珍贵的镜头之一，因为几个
小时以前，德国军队已经向
苏联发动了突然袭击，只是
战争的消息此时还没有传
到这里。在这个历史组合
里，读书，就作为人类最美
好的事物之一，成了代表真
善美的标志。

(本文作者为著名作
家，曾任河北省作协副主
席)

好老头汪曾祺【名家背影】

□刘亚伟

昨天整理书架，偶尔
翻到汪曾祺先生亲笔题赠
给我的《汪曾祺自选集》，
引我回想起了二十多年前
师从汪曾祺先生时的一些
往事。

1 9 8 8 年我入鲁迅文
学院第一届作家研究生班
读书，据说这个班是当时
的文化部长王蒙提议，由
北师大研究生院和中国作
家协会鲁迅文学院合办
的。由于“文化大革命”的
原因，我们这个年龄的作
家大多没受过正规的大学
教育，这大概是王蒙“作
家学者化”思路的一个尝
试。

我们那一届的四十多
个同学中，几乎囊括了当
时活跃在文坛上的有潜力
的青年作家。记得我们的
班主任是北师大研究生院
的院长童庆炳先生和鲁迅
文学院的教务长周艾若先
生，副班主任是北师大学
位处处长凌慧娟老师和鲁
迅文学院的何振邦老师，
当时的鲁迅文学院院长是
深受人们敬仰的唐因老先
生。先后给我们授过课的
老师有冯立三、王愿坚、鲍
昌、唐达成、张锲、李国文、
林斤澜、汪曾祺、文怀沙、
谢冕、季红真、孙津等等。
后来学院给大家安排文学
创作研究和实践的导师，
我有幸拜在汪曾祺先生门
下。

汪先生当时年事已
高，仍握笔不辍，我等后辈
不忍心多加打扰。加上我
又是一种不太愿意攀援的
性格，因此和先生接触机
会并不多。师从先生的两
年间，有几件事让我记忆
犹新且受益终身：

一次我交给先生作
业，是我新写的一篇短篇

小 说 ，先 生 给 我 打 了 8 9

分，这个评价来自对文字
一向精益求精的短篇小说
大师汪老先生，让我受宠
若惊。先生对我的那篇拙
作看得非常认真仔细，尤
其是帮我给整篇文字重新
划分了段落，虽然文字还
是那些文字，但自己重读
时竟然产生了一种焕然一
新的感觉，无论是节奏、叙
述语调，还是阅读感受和
心灵触动，都平添了一种
原来没有的意味。我瞬间
领悟了汪先生的小说分段
艺术，这种艺术既来自文
字的敏锐感觉，又来自叙
述节奏的自信把握，更来
自一种超然淡泊的生活态
度。

另一次，汪先生给我
们三个他负责指导的学生
单独授课，说：你们年轻人
写东西不妨华丽一些，把
想象力尽量放开，恣肆酣
畅一些，淋漓尽致一些，不
要过早地归于平淡。所谓

“标新立异二月花，删繁就
简三秋树”，以后随着年龄
的增大，到我这个年纪的
时候，就会自然而然地平
淡下来、简约下来。

汪先生当时住在北京
崇文区蒲黄榆小区，生活
极简朴，唯一的嗜好是酒，
我每次登门拜访，最受先
生欢迎的礼物是家乡出的
孔府家酒。

先生言谈很幽默，记
得有一次我陪家乡《时代
文学》女编辑张东丽女士
去先生家约稿，我为张女
士做完介绍，刚刚坐下，只
听先生笑曰：你们二位的
名字有些意思。看着我们
一脸愕然，先生接着说：东
丽者，东方丽人也；亚伟
者，亚洲伟人也。是不是？
说罢，先生为自己的新发

现呵呵笑了起来。
按响门铃，站在门外

等先生开门时，听着先生
“塔拉塔拉”一次比一次慢
下来的脚步声，知道先生
是真的老了，老得鞋子都
抬不起来了。但是，当我面
对着先生的时候，看见先
生的眼睛仍是那么亮，炯
炯有神，直透人的灵魂深
处。

这些年几次想提起笔
来为老师写点纪念文字，
题目都定好了，《布衣汪曾
祺》。这不仅是因为先生的
目光一直面对着普通民
众，作品的表现对象大都
是民间人物，传达出先生

对这群人的同情、善良、平
和、温婉的情怀，还因为先
生在日常生活中也实践着
一种布衣精神，无论是到
小区的菜市场买菜，还是
到邮局去领杂志社寄来的
稿酬，他都能和人家聊得
津津有味。所以熟悉他的
人都喜欢喊他“老头儿”。

如今，先生已经走了
16 年了，每当我想起他的
时候，最想说的一句话并
不是“先生是一个小说大
师”，而是“先生真是一个
可爱的好老头儿”。

（本文作者为作家、独
立学者）

早年没那么多读书节的时候，确实有过一个读书界。要言之，该界人士就是
那些纯粹出于爱好而读书的人，读得认真，亦常有会于心。

每当我想起他的时候，最想说的一句话并不是“先生是一个小说大师”，而是
“先生真是一个可爱的好老头儿”。

【蓊斋赏诗】

月应影随
得其乐
——— 读李白《月下独酌四首》(其一)

□于冠深

汪曾祺先生旧照
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